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SENTIDO HOMENAJE A LA MEMORIA
DEL COMANDANTE ALMEIDA

A95 años del natalicio del Comandante de
la Revolución Juan Almeida Bosque, el
músico, el santiaguero por derecho propio,
el fundador del III Frente Guerrillero Dr.
Mario Muñoz, se le rinde homenaje en la
loma La Esperanza, donde se atesoran sus
restos.

Al pie de la lápida, sendas ofrendas
florales del General de Ejército Raúl Castro

Ruz, del Primer Secretario del Comité
Central del Partido Miguel Díaz-Canel
Bermúdez, de Esteban Lazo Hernández,
Presidente del Consejo de Estado y de la
Asamblea Nacional del Poder Popular, y del
pueblo de Cuba.

La historia de Almeida es la historia de la
Revolución, de Santiago de Cuba, de Tercer
Frente, un hombre que trascendió por la
fusión efectiva de una alta sensibilidad
musical y el carácter férreo del militar

legendario, de quien el pueblo de Cuba
heredó un grito de guerra ante quien lo
quiera amedrentar: “¡Aquí no se rinde nadie
c...!”.

El acto político y ceremonia militar fue
presidido por José Ramón Monteagudo
Ruiz y Beatriz Johnson Urrutia, Primer
Secretario del Partido y Gobernadora de
Santiago de Cuba, respectivamente;
Sobeida Hernández Morales, primera
secretaria y

Giorgis Ramírez Céspedes, presidente de la
Asamblea Municipal de Tercer Frente,
además del TC. Francisco Téllez Pascaud,
Jefe del Sector Militar del montañoso
municipio.

Pobladores de la localidad depositaron
rosas cargadas de amor y cariño sobre su
lápida, y los alumnos de la Escuela Militar
Camilo Cienfuegos del municipio de
Contramaestre, le rindieron guardia de
honor durante la ceremonia solemne.del Buró Municipal del Partido

YUZDANIS VICET GÓMEZ

Fotos: ACN
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MI afectuoso saludo para ustedes
que me esperan con la intención de
conocer del acontecer de Chago,
pero antes les hago una pregunta
¿ya se pusieron la vacuna de
refuerzo? Si no lo han hecho,
háganlo ya, por su salud y la de los
demás…

YAREISEY
Quintana Griñán, vecina de Moncada #3 Interior, entre Martí
y Julián del Casal, expresa: “Soy madre numerosa y el día
19/11/2021 me personé en la dirección de Planificación Física del
repartoAgüero, para solicitar una parcela y hasta ahora no tengo
respuesta, qué tiempo debo esperar”…

GRETEL Pavón
Castellanos, de la provincia de Camagüey, dice: “Por cuestiones
de trabajo muy habituales, viajé en el tren 2 coche 5 bajo el
cuidado de la ferromoza Mayra Bonilla, santiaguera de un
corazón y un trato inigualable; quisiera se le reconozca su trabajo
que aunque debe ser así, vivimos momentos de solo verles las
manchas al sol y a veces recibimos calor y luz de seres como
Mayra que pasan desapercibidos; las palmas para ella”...

…
MAURO A. Kindelán Boloy, residente de Calle 1ra, # 410-A Los
Nuevos Pinos, dice: “Después de haber sido atendido en más de
una ocasión por R. Barrera en la oficina de Aguas Santiago en el
centro urbano José Martí, quiero exponer mi desacuerdo en
pagar en el mes de septiembre del 2021, la significativa cifra de
$593.78, si el resto de los meses ha sido de: enero $1.60; febrero y
marzo $11.38; abril y mayo $22.75; junio $9.10; agosto $102.38;
octubre $184.28; noviembre $102.38 y diciembre $238.88. La
respuesta a mi reclamación fue que no me van a permitir liquidar
los últimos tres meses del año hasta que no pague el de septiem-
bre. Tengo que leer el reloj del consumo del agua los días 5 de
cada mes. ¿A quién debo dirigirme para solucionar este proble-
ma?…

HOY les traigo la respuesta
de la directora de la Empresa
Municipal de Gastronomía, Unidad
E m p r e s a r i a l d e B a s e c o n
C a r a c t e r í s t i c a s E s p e c i a l e s ,
Restaurante Versalles, referente al
precio de la balita de yogur: “Se le

explicó a la demandante que ese recipiente de 1 500 mililitros tiene un
valor de 19.40 pesos, el vaso 3.00. La dependienta estaba violando los
precios, ya que estaba cobrando 21.00 pesos. Por tal motivo se
aplicaron las siguientes medidas disciplinarias: La dependienta fue
trasladada por un año a otra plaza de menor remuneración y en
condiciones laborales distintas, con derecho a reintegrarse a su plaza.
Y a la administradora, por su falta de control y supervisión,
Amonestación Pública ante el colectivo laboral”…

RESPONDE la directora
de la comercialización de combustible Santiago de Cuba, Lisette
González, referente a la cantidad de combustible que llega a los
puntos de gas: “La ciudad santiaguera cuenta con un inventario de gas
licuado para satisfacer la demanda; sin embargo, confrontamos serias
dificultades con el suministro de cilindros, tanto nuevos como
reparados y la industria nacional no cuenta con los recursos para
garantizar la demanda. La división ha adoptado medidas organizati-
vas encaminadas a equilibrar la distribución en los 70 puntos de venta
de la ciudad. En cuanto a la organización de la cola se han renovado
las coordinaciones con los Consejos Populares y los factores de la
comunidad para contribuir a la organización”…

ISEL
Guerra Álamo, vecina de Calle 6ta, Circunvalación, cerca del
poligráfico Haydée Santamaría, en Palma Soriano, pregunta: “Cada
quince días hay que comprar las pipas de agua a 400.00 pesos o más.
Después de 40 años conectados a la tubería del agua que va para el
poblado de la Bamba, Aguas Turquino hizo una nueva tubería para el
poblado, dejando sin agua toda esta cuadra hace seis meses. Hemos
planteado esto, pero nada. Es cierto que nunca se había pagado el agua
porque ellos tampoco se preocuparon en estos tantos años en hacerlo,
pero eso no es justificación para dejar la cuadra entera sin agua”

SON muchos los correos que están llegando sin los datos
personales y la dirección particular, recuerden que si le faltan esos
datos no podemos dar acuse de recibo a sus quejas y preocupaciones;
les doy las gracias por anticipado… Me voy pero nos vemos la
semana que viene… Chaoooooooooooooo Sabadazo

¾

Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban

@nauta.cu

Santiago
en las Noticias

FALLECIDOS

1- 3/2/22 Julio Antonio
García Rodríguez.
Ejército Rebelde.
Columna 10
2- 5/2/22 Raúl Batista
Bedoya.
Internacionalista
3- 5/2/22 Manuel Félix
Reyes Castillo.
Internacionalista
4- 6/2/22 Cristóbal
Guerra Medina.
Reserva FAR Palma
Soriano
5- 6/2/22 Francisca
Sánchez Rosario.
Reserva FAR. Songo-
La Maya
6- 6/2/22 Víctor
Manuel Enamorado
Reina. Lucha Contra
Bandidos.
Contramaestre.

La Empresa de Acueducto y Alcantarillados EAAAguas Santiago convoca: *

Thaylis Batista Infante/Directora de Capital Humano EAA“Aguas Santiago”

Especialista B en
Ahorro y Uso Racional de la Energía Jefe de Grupo. Grupo Salarial: XlX. Salario Escala: $5 060.00
MN. Pagos adicionales: Distribución de utilidades trimestralmente. Categoría ocupacional: Técnico.
Requisitos de preparación: Nivel Superior con entrenamiento en el puesto (Preferentemente Ingeniero
Eléctrico)/ *Especialista B en Ahorro y Uso Racional de la Energía. Grupo Salarial: XVI. Salario
Escala: $4 410.00 MN. Pagos adicionales: Distribución de utilidades trimestralmente. Categoría
ocupacional: Técnico. Requisitos de preparación: Nivel Superior con entrenamiento en el puesto
(Preferentemente Ingeniero Eléctrico)/ *Especialista "A" en Transporte Automotor. Grupo Salarial:
XVI. Salario Escala: $4 410.00 MN. Pagos adicionales: Distribución de utilidades trimestralmente.
Categoría ocupacional: Técnico. Requisitos de preparación: Nivel Superior con entrenamiento en el
puesto. (Preferentemente Ingeniero Mecánico en Transporte Automotor)/*Director de
Mantenimiento. Grupo Salarial: XXIII. Salario Escala: $6 060.00 MN. Pagos adicionales:
Distribución de utilidades trimestralmente. Categoría ocupacional: Cuadro. Requisitos de
preparación: Nivel Superior. (Preferentemente Ingeniero Hidráulico, Civil, Eléctrico o Mecánico)/
*Especialista en Desarrollo y Manejo de los Recursos Hídricos. Grupo Salarial: XVI. Salario Escala:
$4 410.00 MN. Pagos adicionales: Distribución de utilidades trimestralmente. Categoría ocupacional:
Técnico. Requisitos de preparación: Nivel Superior con entrenamiento en el puesto. (Preferentemente
Ingeniero Hidráulico o Civil)/*Técnico en Gestión Comercial Especialista Principal (Jefe de Casa
comercial) Grupo Salarial: XIV. Salario Escala: $4 010.00 MN. Pagos adicionales: Distribución de
utilidades trimestralmente. Categoría ocupacional: Técnico. Requisitos de preparación: Nivel Medio
Superior con entrenamiento en el puesto /*Especialista B en Gestión Comercial. Grupo Salarial: XVI.
Salario Escala: $4 410.00 MN. Pagos adicionales: Distribución de utilidades trimestralmente.
Categoría ocupacional: Técnico. Requisitos de preparación: Nivel Superior con entrenamiento en el
puesto / *Especialista B en Gestión Comercial (Especialista Principal). Grupo Salarial: XlX. Salario
Escala: $5 060.00 MN. Pagos adicionales: Distribución de utilidades trimestralmente. Categoría
ocupacional: Técnico. Requisitos de preparación: Nivel Superior con entrenamiento en el puesto
/*Jefe de Zona. Grupo Salarial: XIX. Salario Escala: $5 060.00 MN. Pagos adicionales: Distribución
de utilidades trimestralmente. Categoría ocupacional: Cuadro. Requisitos de preparación: Nivel
Superior con entrenamiento en el puesto /*Especialista en Desarrollo y Manejo de los Recursos
Hídricos (Jefe de Grupo). Grupo Salarial: XVII. Salario Escala: $4 610.00 MN. Pagos adicionales:
Distribución de utilidades trimestralmente. Categoría ocupacional: Técnico. Requisitos de
preparación: Nivel Superior con entrenamiento en el puesto y conocimientos de transporte.

Virutas de
zanahorias

Ingredientes:

Preparación:

Nota:

Seis zanaho-
rias, aceite el necesario, pimienta y sal a
gusto.

Limpie, lave y haga virutas utilizando un
pelador de papas o un guayo para que
queden en esa forma.

Ponga una cacerola o freidora con aceite,
cuando esté caliente fría las virutas hasta
que estén crujientes; sáquelas, escúrralas y
polvoréelas con pimienta y sal.

Esta receta la podemos hacer
también utilizando nabos, plátanos burros,
papas o boniatos. Y las puedes polvorear
además con azúcar a gusto.

EN LA COCINA ASÍ TE RECORDAMOS
A
L
M
E
I
D
A

Mirtha Cuan Morell

la lucha te sumaste desde joven
ogrando junto a Fidel y Raúl la victoria
anteniendo ejemplar actitud

res paradigma para nuestro pueblo
nigualables canciones musicales nos legaste
emostrando en estas tu sensibilidad humana
ún vives y vivirás siempre entre nosotros.

MEDICINA VERDE
Aloe vera para el herpes labial

-Una hoja de aloe vera
-Un cubito de hielo

Antes de poner en práctica este truco, recuerde lavarse bien
las manos con agua y jabón para no infectar la zona.
Frota suave el cubito de hielo por la parte afectada durante
unos segundos
Acto seguido, limpie la hoja de aloe vera para eliminar la
suciedad, los gérmenes y bacterias, córtela por la mitad y
extrae parte del gel que guarda en su interior.
Extiende el gel sobre el herpes y deja que se seque
El hielo disminuirá la inflamación de la calentura, mientras
que el aloe vera acelerará su desaparición debido a sus
propiedades cicatrizantes.
Pon en práctica este remedio casero dos veces al día, hasta
que el herpes haya desaparecido.
Recuerde que el herpes labial es contagioso y que no
deberás compartir tus pertenencias con otros hasta que no
desaparezca por completo.

Ingredientes:

Pasos que debe seguir:

“Se necesita ahora más que nunca, templos de amor y
humanidad que desaten todo lo que hay en el hombre
de generoso y sujeten todo lo que hay en él, de crudo y
vil”, bajo esta premisa del Apóstol José Martí sesionó
en el Partido Provincial el encuentro de Líderes de
Instituciones Religiosas y Fraternales con la dirección
del Partido y el Gobierno.

La motivación del encuentro es el intercambio como
parte de la estrategia de trabajo para fortalecer las
relaciones con los distintos sectores. La idea es,
además, fomentar la unidad y el diálogo interreligioso
siempre sobre la base del respeto.

Con una amplia representación de las instituciones
religiosas y fraternales de la provincia se debatieron
varios aspectos de interés: la actualización económica
y social del territorio, la situación sanitaria que presenta
la provincia respecto a la Covid-19 y el tratamiento al
Código de las Familias en proceso de consulta popular.

En este contexto las instituciones religiosas buscan
alternativas y coinciden en la necesidad de producir y
sembrar como una prioridad. Sobre la experiencia de
algunos centros religiosos que realizan sus plantacio-
nes para el autoabastecimiento, se hizo un llamado para
sumarse a esta iniciativa de producción y cultivo.

También se refirieron a los agravios del Bloqueo
Económico, del cual las iglesias cubanas no escapan,
concuerdan en que este repercute negativamente en las
instituciones, afecta las gestiones que ellos realizan
para suministros de medicamentos y otros insumos,
transferencias e intercambios internacionales de ayuda
humanitaria.

Las autoridades reconocieron el papel de las iglesias
en el enfrentamiento y control de la pandemia. Su
colaboración y disciplina durante el momento más
crudo de la enfermedad, así como el apoyo material y
emocional que muchas de estas brindaron.

El encuentro propició un amplio debate acerca del
Código de las Familias en presencia de los especialis-
tas Raúl Vega Cardona, decano de la Facultad de
Derecho y la profesora titular Mirna Méndez López,
de la Universidad de Oriente, quienes explicaron que
se trata inicialmente de un proceso de consulta
popular en el cual los electores puedan proponer
modificaciones, añadir y ser parte del proceso.
Llegado el momento, en Referéndum, cada persona
podrá ejercer su derecho al voto.

Los especialistas insistieron en la necesidad de
estudiarlo para entender los cambios a los que está
sujeto y acudir al debate con conocimiento real del
contenido. También sugirieron para mayor accesibili-
dad su descarga digital y opinar al respecto en las
distintas plataformas de consultas.

José Ramón Monteagudo Ruiz, Primer Secretario
del Partido en la Provincia, calificó el encuentro de
provechoso y señaló: “Para nosotros ha sido una gran
satisfacción encontrarnos con ustedes, ofreciendo la
posibilidad de conocerlos e intercambiar. Debemos
hacer de esto una práctica habitual para fortalecer el
intercambio de la Dirección del Partido y el Gobierno
con las diversas instituciones religiosas de la provin-
cia. De esta forma, vamos a escuchar sus opiniones y
aportes para perfeccionar el sistema de trabajo del
territorio y luchar todos juntos por un Santiago
mejor”.

ENCUENTRO CON LÍDERES RELIGIOSOS:
UNA FORMA DE INTERCAMBIO PARA TODOS

ANYEL MORA CABRERA

Convocatoria

-La vida es una oportunidad, benefíciate de ella. La
vida es belleza, admírala. La vida es un sueño,
alcánzalo. La vida es un desafío, enfréntalo. La vida
es un juego, juégalo.

-Aunque tu mente esté confundida, tu corazón
siempre sabe la respuesta.

-Así como hay cosas que pasan por algo, hay otras
cosas que por algo… no pasan.

Reflexiones de
una niña

La historia de la vida de
todos es igual: al comienzo
de bebé, niño, adolescente,
adulto y anciano.

El año 2020-2021 ha
sido muy malo para todos
por la pandemia de la
Covid-19, que a todos hizo
daño.

Todos de pie gritemos
¡Vivan las vacunas que
salvan vida!

Y decimos: ¡Cuba vive y
renace!

L í a S u s a n a P é r e z
Legrá, segundo grado,
centro escolar 26 de Julio

Frases
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Labores constructivas en instalaciones sociales,
limpieza e higienización, desobstrucción de alcantarillas,
el cuidado de la jardinería, entre otras, forman parte de las
transformaciones de los barrios de Santiago de Cuba.

Modificar la cotidianidad, haciéndola más amena,
productiva y diferente, ocupa la atención de muchos
organismos e instituciones para transformar las
comunidades, tarea que involucra también a las
organizaciones de masas, vecinos, y a representantes del
Partido y el Gobierno en la provincia.

Acerca de cómo y por qué surge la iniciativa, cuáles son
las pautas para financiar estos proyectos, qué resultados y
limitaciones presenta en la práctica, y el impacto generado
en los habitantes, profundiza.

Las transformaciones en los barrios en situaciones de
vulnerabilidad, según refirió el M.Sc. Juan Rivera
Morales, del Consejo de Administración
Municipal, debe ser un trabajo integrador.

“Estas requieren de la participación de los factores de la
comunidad, los delegados y presidentes de Consejos
Populares y el Consejo de la Administración, para que den
respuesta a las prioridades que la comunidad apruebe.

“El propósito es dar solución a planteamientos de la
población en las rendiciones de cuenta y en los despachos
de los delegados: realizar el bacheo de las calles, la
reparación de viales de acceso, así como pintura y
embellecimiento de todos los centros de servicio de la
comunidad, como escuelas y consultorios médicos de la
familia”, precisó Rivera Morales.

Otras labores pueden estar encaminadas al tratamiento a
los residuales y el arreglo de alcantarillas, la colocación de
luminarias para mejorar el alumbrado de las instalaciones
y la comunidad, al igual que la reparación y construcción
de viviendas, edificios y objetos habitacionales.

Según informó el directivo, a cada municipio de la
provincia se le asignó un presupuesto con esa finalidad, a
partir de la evaluación de estos indicadores. En particular,
la experiencia en Santiago de Cuba para la atención a más
de 20 barrios, cuenta con el respaldo financiero de 180
millones de pesos cubanos.

Este loable propósito ha exigido de la alianza de varias
empresas, instituciones, organizaciones y sectores, como
Cupet, Aguas Santiago, Azcuba, Órganos Locales del

Poder Popular, Educación, Deporte, Transporte, Minint,
Cultura, Recursos Hidráulicos, Minal, Ferrocarriles,
sistema Portuario y Eléctrico, la Agricultura,
Comunicaciones, el Micons, las Far, la FMC, los CDR, la
UJC, la CTC y el Mintur, cuyos colectivos redoblan
esfuerzos y voluntades para cumplir la tarea, además de su
objeto social.

Los barrios donde se interviene son: Micro # 9 del centro
urbano José Martí, la circunscripción 47 de El Carmen, la
65 de Los Cangrejitos, la 98 de Vista Hermosa Alto, Los
Maceo ( la 84), El Cayo (la 106), La Socapa (la 107),
Antonio Maceo (la 115), Arte y Oficio (la 131), Vista
Alegre (la 148), Portuondo (la 159), 30 de Noviembre (la
169), Rajayoga y Pastorita, Hicacos (la 186), Sevilla ( la
187), El Cristo (la 238), Siboney (la 261), El Ramón (la
276), El Escandel (la 253), Santa Teresa (la 202), y El
Cobre (la 232).

En la medida en que progrese el programa y en
dependencia de la disponibilidad de recursos, se irán
sumando otros barrios y comunidades.

Con 12 mil beneficiarios de estas obras, el poblado de El

Caney desarrolla acciones como la reparación de la
carretera del Country Club y las áreas colindantes a El
Modelo. En particular, desde el barrio de Santa Teresa las
obras de diversa naturaleza son apreciables.

Estas responden a la solución de 11 planteamientos
relacionados con la situación del vial y los salideros, así
como otras iniciativas.

En este sentido, Rafael Carbonell Troche, presidente del
Consejo Popular de El Caney explicó que: “Entre los
objetivos económicos y sociales reparados están el
supermercado, la cafetería gastronómica, y 16 quioscos de
los cuentapropistas, y se adicionan el punto de venta de
acopio, del yogur y el pan. Se está añadiendo otra
carnicería al supermercado, que cuenta con más de 5 000
clientes, para evitar aglomeraciones.

“Por otra parte, se dispondrá de un parque que construye
la Empresa Constructora de Obras Industriales (ECOI)
#11 y deArquitectura (ECOA) #57, así como la delegación
del Ministerio de la Construcción en el territorio.

“También, donde se realiza la cola para la bodega y la
carnicería se va a techar para proteger a los clientes del sol
y la lluvia. En la Cafetería de Santa Teresa se están
cambiando las estructuras y el piso”.

Hasta el poblado de El Cristo llegó el movimiento
socioeconómico para las comunidades. Al respecto, Yoni
Orbi Carrión, presidente del Consejo Popular puntualizó:

“Aquí se ha reparado el Joven Club, que estaba muy
deteriorado, se le dio mantenimiento al cine Ayacucho, se
pintó la bodega para mejorar su imagen, así como el
mercado estatal, y la escuelaArroyito.

“Asimismo se asfaltaron algunas áreas de la calle
principal, aún en desarrollo, se reparó la dulcería La
Segunda Mucura, convirtiéndose en polígono productivo,
donde se confeccionan y expenden refresco instantáneo,
panecillos, paniqueque, mantecado natural, raspadura de
azúcar, galletas saborizadas y trocitos de fruta bomba.

“Se modificó la imagen de la oficina de Etecsa, y se
trabaja en la transformación del correo, se reanimó el
parque de El Cristo, se pintó la bodega La Cariñosa, se
repararon las bóvedas de los combatientes, y se dio
mantenimiento al combinado deportivo 19 de
Noviembre”.

Estos barrios ofrecen un espíritu renovado, que se
materializa en obras y acciones de este tipo,
enriquecedoras de la vida del santiaguero.

Sierra Maestra
Experiencias en Santiago de Cuba

En El Caney

El Cristo

Pastorita
En Pastorita se han efectuado labores de higienización

del área, destupición de tuberías de aguas albañales, poda
de árboles que comprometían el tendido eléctrico, la
recogida de desechos sólidos, eliminación de salideros,
limpieza de zanjas, sustituciones de mangueras,
reparaciones de parques, pintura en edificios, bodegas,
farmacia, panadería, gastronomía, acopio, escuela
primaria y círculo infantil, así como el mejoramiento de las
calles.

La inversión destinada a la reparación de Pastorita
ascendió a 1 millón 240 mil pesos cubanos (hasta el 28 de
enero de 2022), para la solución de problemáticas en la
comunidad derivadas de alrededor de 14 planteamientos
durante el pasado mes, de los Despachos y las Asambleas
de Rendición de cuentas del Delegado de Circunscripción
a sus electores.

Entre las entidades que han intervenido en estas
transformaciones del barrio Pastorita, se encuentranAguas
Santiago, Comunales, Recursos Hidráulicos, Comercio y
Gastronomía, Acopio, Farmacias y Ópticas, Materia
Prima, Mantenimiento Constructivo, Vivienda, y
Educación, además de contar con la participación activa de
toda la comunidad.

Vice-Intendente

Por la imagen de nuestros barrios
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MILAGROS ALONSO PÉREZ

Pastorita El Caney El Cristo

Reparación de Carnicería en El Caney Se repara el Joven Club de El CristoEn Pastorita se trabaja en el mejoramiento de las calles
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La versión 24 del proyecto del
Código de las Familias, regula bajo la
moderna denominación de "Relacio-
nes Parentales" lo que en el vigente
Código de Familia de 1975 se denomi-
na “De las relaciones entre padres e
hijos", propone reemplazar la denomi-
nación tradicional de "Patria Potestad"
por la de "Responsabilidad Parental",
atempera los valores del cuerpo legal
que ahora rige, a las Convenciones
Internacionales como la Convención
sobre los Derechos del niño de 1989,
la de la Eliminación de todas las
formas de Discriminación contra la
Mujer (1981) y la de los Derechos de
las Personas con Discapacidad (2008).

Pero no solo trueca el nombre sino
que ofrece adecuaciones para el
presente y para el futuro de las nuevas
generaciones a tenor de la diversidad
de modelos de familia que pueden
tener lugar, sustentándose en princi-
pios entre los que se encuentran
además del de responsabilidad
parental y el interés superior, el de la
crianza positiva y el de la autonomía
progresiva.

La propuesta del proyecto del
Código de las Familias amplía el
contenido de la regulación vigente en
el actual Código de Familia, referido a
los derechos y deberes de los padres en
el ejercicio de la patria potestad e
incluye en el contenido de la nueva
concepción de responsabilidad
parental el término corresponsabilidad
parental de madres y padres respecto a
sus hijas e hijos menores, la cual
comprende entre otros aspectos:
ejercer la guarda y cuidado, y procu-
rarles estabilidad emocional; educar-
les mediante una crianza positiva, sin
violencia; mantener comunicación
familiar permanente mediante la
presencia física o de forma oral, escrita
o a través de medios tecnológicos, lo
que es válido para los abuelos, otros
parientes consanguíneos o afines y
personas con las que tenga un signifi-
cativo vínculo afectivo; escucharles y
permitirles expresarse y participar en
la toma de decisiones en el hogar de
acuerdo con su edad y madurez
psíquica; garantizarles un ambiente
familiar libre de violencias quedando
eliminada la actual regulación que
faculta a los padres para corregir
adecuada y moderadamente a los hijos
bajo su patria potestad.

Asimismo, distingue con precisión
lo referente a la titularidad de la
responsabilidad parental y su ejerci-
cio. Indica que la titularidad conjunta
es exclusiva de las madres y los padres
por la relación de filiación que les une
a sus hijas e hijos y en cuanto a su
ejercicio señala que corresponde de
conjunto a sus titulares excepto

cuando con relación a alguno de ellos
se haya extinguido o se haya dispuesto
la exclusión, o la privación de la
titularidad o la suspensión del
ejercicio de la misma por sentencia
judicial.

Es novedoso que la responsabilidad
parental puede ser delegada volunta-
riamente a otros parientes cercanos
afectivamente al menor de edad,
dígase abuelas y abuelos, tías y tíos y
también al cónyuge o pareja de hecho
afectiva afín. Incluye el término
responsabilidad parental residual y
dota de capacidad de obrar a las
personas menores de edad solteras que
tienen hijas e hijos, las que pueden
ejercer la responsabilidad parental.

Elimina la preferencia por la madre
atendiendo al interés superior de los
menores de edad validando la respon-
sabilidad paterna. Protege a los
menores de edad con respecto a los
entornos digitales, por lo que los
titulares de la responsabilidad parental
deben garantizar que estos estén libres
de actos de violencia, de acoso sexual,
de contenidos que puedan afectar su
desarrollo físico, mental o ético.
Contiene dos modalidades de guarda y
cuidado: la unilateral y la compartida.
La primera ejercida en lo fundamental
por la madre o el padre guardador sin
perjuicio del ejercicio del resto de las
facultades, deberes y régimen de
comunicación familiar armónico que
mantiene con el no guardador. La
segunda puede ser: alternada o
indistinta. Una se organiza por
periodos; días, semanas, meses y años
y se plasma en los pactos de parentali-
dad. La otra se ordena mediante pactos
de parentalidad en escritura pública o
resolución judicial. Regula que la
comunicación con los menores de
edad puede ser limitada denegada,
suspendida o modificada por el
Tribunal, si se incumplen los deberes o
si la relación puede perjudicar el
interés superior de aquellos. En
circunstancias especiales, el Tribunal
con la intervención de la Fiscalía,
puede conceder la guarda y cuidado a
las abuelas, abuelos y otros parientes
consanguíneos, afines o socioafecti-
vos o personas allegadas, teniendo en
cuenta siempre el interés del menor de
edad. Establece el régimen jurídico de
madres y padres afines, respecto a los
hijos e hijas afines, indicando de
manera atinada colaboración y no
sustitución de la madre o padre
consanguíneo. Considera la posibili-
dad de recuperar la responsabilidad
parental privada judicialmente, siendo
la violencia una causa de privación o
suspensión, afecte o no directamente
la vida o la integridad física o psíquica
de los menores de edad.

Llega el momento de recoger los frutos de
una vida dedicada a la familia, encontrar tiempo
para sí y disfrutar de un período bien retribuido,
aunque los años se empeñen en demostrar que
el cuerpo y la mente no son los mismos.

La vejez apareció voraz y no admite que la
ignoren ni siquiera cuando el detrimento físico
transcurre natural y progresivo, sin grandes
complicaciones de salud, pero sus estragos
pudieran ser menores si el anciano contara con
los mismos afectos, aquellos que le manifesta-
ban cuando era 'productivo'.

Lo miran a veces como una carga y la palabra
viejo pesa, porque así lo identifican en casa, en
la guagua, en el parque que suele frecuentar, y
poco a poco se instala la certeza de que no hay
nada más que hacer, salvo acatar lo que otros
dispongan para su vida. Aunque no pertenezca
a ese exilio doméstico al que le han relegado,
junto a la vejez también llegó la resignación de
sentir que ya dio todo lo que tenía para dar.

Algunos escenarios familiares cubanos
esconden realidades que denotan cuánto
debemos hacer todavía para eliminar prejuicios
y lastres en torno a la tercera edad, más cuando
nuestro país alcanza altas cifras de envejeci-
miento poblacional.

Este particular encuentra un espacio impor-
tante en el nuevo Código de las Familias que
está presto a consulta popular desde el 1ro de
febrero, acorde con el artículo 88 de la Carta
Magna, que reconoce la obligación del Estado,
la sociedad y las familias de proteger, asistir y
facilitar las condiciones para satisfacer las
necesidades y elevar la calidad de vida de las
personas adultas mayores.

conversó con la Dra. Yamila
González Ferrer, vicepresidenta de la Unión
Nacional de Juristas de Cuba, para dilucidar sus
implicaciones. “Es uno de los temas de mayor
sensibilidad porque en medio de una sociedad
envejecida como la que tenemos, no están
desarrollados jurídicamente todos los elemen-
tos que permiten el reconocimiento de los
derechos de estas personas y las garantías para
su ejercicio”, expresó.

Dedicado también a la protección a las
personas en situación de discapacidad, el Título
IX del proyecto esboza un panorama legal más
inclusivo para la tercera edad. “Va al reconoci-
miento de sus derechos en el ámbito familiar, a
la posibilidad de autorregulación de su futuro y
a que vivan en medios libres de violencia, que
tengan espacios accesibles, no solo físicos sino
también espirituales”, destacó que la comunica-
ción en la familia es elemental.

“Cuántas situaciones conocemos de abuelas y
abuelos que ven impedida la comunicación con
sus nietos injustamente, con el nuevo proyecto
podrán ir al tribunal a pedirla y se evaluará; no
solo en función de los niños, los propios adultos
mayores también tienen el derecho de comuni-
carse con sus personas afectivas y a veces eso se
impide por conflictos que no se solucionan.
Negarlo es también una forma de violencia y
una de las características de este proyecto es el
tratamiento a la violencia y la discriminación”,
afirmó.

Para la jurista, miembro de la Comisión
Redactora del Código, la normativa debe ser
analizada de forma íntegra más allá de las
especificidades de un determinado tema o
Título, al respecto apuntó que la protección a

las personas de la tercera edad no queda solo en
Título IX, también se manifiesta con la creación
de instituciones de guarda y protección.

“Se están incorporando en la normativa
jurídico familiar figuras que existen en la
práctica y en las que nuestras personas adultas
mayores o en situaciones de discapacidad están
involucradas, como son la guarda de hecho, el
acogimiento familiar y el institucional; se
incluye una figura importantísima, la de los
alimentos voluntarios, contrato que protege a
quien necesita cuidados pero también a los
cuidadores”, dijo.

Determinar bajo qué condiciones se va a
desarrollar esta atención y establecer la
transmisión de bienes como contraprestación,
son aspectos notorios en la nueva norma
familiar valorada por la población; también se
define que durante la vigencia del contrato, los
bienes y derechos transmitidos al cuidador no
pueden ser dados a una tercera persona.

“Ese es otro ámbito importante y novedoso, el
reconocimiento a quienes dedican su vida a ese
trabajo, que por lo general tienen rostro de
mujer: se incorporan los derechos a su capacita-
ción, autodeterminación, a que no sean víctimas
de violencia, a exigir a los otros miembros de la
familia su responsabilidad con respecto a la
persona que cuidan”, explicó González Ferrer.

Sobre las modificaciones al Código Civil
Cubano en las disposiciones finales del Código
de las Familias, subrayó aquellas referidas al
ejercicio de la capacidad jurídica civil. Se trata
de asegurar el disfrute de sus derechos, por ello
se eliminan los tutores legales y se incluye la
participación de figuras de apoyo que colaboren
en la toma de decisiones, si así se requiere.

“No habrá incapacitaciones de personas
adultas mayores o personas en situación de
discapacidad, en dependencia de la necesidad
que tengan será el nivel de apoyo, habrá
algunas con apoyo sencillos, otras con apoyos
intensos. Es decir, tú vas a decidir y yo te
acompaño en lo que sea necesario”, igualmente
resaltó las transformaciones vinculadas a lo
sucesorio.

“Ante situaciones de violencia, una persona
aunque tenga derecho puede no heredar. Ahora
se dona y no hay posibilidades de revocación,
con el nuevo proyecto la donación puede ser
hecha bajo condición, y habrá posibilidades de
revocarla en caso de que no sea cumplido lo que
se acordó en su momento.

“Este proyecto es un reflejo de la realidad, nos
está dando la pauta de cómo deben resolverse
los conflictos familiares, donde todo el mundo
tenga derechos y no exista discriminación por
una condición humana o circunstancia
personal”, insistió en que nuestros ancianos
necesitan mayor protección y autodetermina-
ción para que puedan ejercer sus derechos a
plenitud.

Sierra Maestra

De las instituciones de guarda y protección

Protección integral

Nuevo Código de las Familias,
por una vejez más protegida

IRMA RIVERA SÁNCHEZ
ZULIA FIGUEREDO SÁNCHEZ

(Especialista en Derecho Civil y Familia)

"Este no es un Código que impone un patrón (…) al contrario, tiene en cuenta los derechos que deben tener todos los tipos de
familias que hay en el país".

“Hay que leer a profundidad el Código (…) porque abarca temas sensibles sobre las familias. Les pido que hagan lecturas con
la objetividad de lo que hoy tenemos en nuestra sociedad”.

Miguel Díaz-Canel Bermúdez

LA RESPONSABILIDAD PARENTAL,
UN GIRO RADICAL A LA PATRIA POTESTAD



5Año 64 de la Revolución

“EL DURÁN” DE LOS SISMOS

Dice que es tímido ante las cámaras y que no le gusta el
populismo, pero si ocurre un evento sísmico en el Caribe o en
Cuba, siempre trata de ser de los primeros en dar la informa-
ción a la población, pues cuando tiembla se “mueve”
también su pasión por la sismología.

Y es que al Doctor en Ciencias Enrique Diego Arango
Arias, geólogo de profesión, casi todos los cubanos y más lo
conocen, pues nos mantiene al tanto de cualquier suceso
ocurrido del que pudieran devenir o no implicaciones para la
población, ya sea por sus redes sociales, los medios de
información o las intervenciones que realiza.

Podría decirse que así como el pueblo espera que compa-
rezca el doctor Durán con el último acontecer de la terrible
pandemia que nos azota, también espera con ansias lo que
tiene para decir Arango, como se le suele llamar, sobre un
enemigo silencioso pero siempre presente como son los
terremotos.

Este manzanillero, es uno de los especialistas que laboran
en el Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas
(Cenais) de la República de Cuba, quien además es Jefe del
Servicio Sismológico Nacional.

Estudié la carrera de ingeniería geológica en Moa, Holguín,
egresé en el año 1983, fui escogido para realizar mi servicio
social en obras priorizadas de las Far, empecé con una
empresa de construcciones a realizar túneles para la defensa
de la ciudad de La Habana, en el año 1985 culmino y me
licencio con grado de 1er teniente y entro a la empresa de
proyecto de la industria básica para desarrollar estudios
sobre las CEN (Central Electro Nuclear) y otras grandes
obras a lo largo del país. Tuve un crecimiento profesional
muy grande en esta etapa de mi vida.

En 1991 me dirijo a Santiago de Cuba para trabajar en el
que, en ese entonces, era el departamento de Sismología. A
pesar de los tiempos que se vivían en medio del periodo
especial recibimos todo el apoyo de las autoridades del
Partido y Gobierno en la creación del Cenais, del cual por
suerte soy fundador en febrero de 1992.

En 1994 soy invitado a realizar una maestría en México,
me gradué en 1996 en Ciencias Geológicas. A mi regreso
asumo la vicedirección científica hasta aproximadamente el
año 2006. Vuelvo a México, donde me doctoré en Geofísica
Aplicada y adquirí gran preparación. En 2014 asumo la
vicedirección del centro para atender el servicio sismológi-
co; aquí nos mantenemos en constante cambio y evaluación.
Mediante oportunidades internacionales ampliamos y
modernizamos la red de estaciones del país; con la digitaliza-
ción del centro obtenemos los datos en tiempo real.

Hay que mencionar que a pesar del azote de eventos
naturales, ciclones, sismos y ahora el virus que nos golpea,
nunca se ha dejado de monitorear en el centro, nunca se ha
dejado de enviar un parte diario o semanal, gracias a una
labor encomiable de nuestros trabajadores.

Siempre hay errores, deficiencias y cuestiones por mejorar,
pero a grandes rasgos es satisfactoria la labor que realizamos.

Tengo miedo escénico, en las entrevistas me tiembla la voz
y siempre estoy nervioso. En redes me gusta divulgar el
trabajo que hacemos, que la población esté al día de lo que
está sucediendo. Elevar su cultura científica. Comparto
también noticias de ciencia y a medida que sea compartida
por los usuarios llega a muchas más personas. También me
gusta interactuar, es como el disfrute de una clase, me

preguntan personas que dominan cuestiones de ciencia y me
tengo que preparar bien para dar respuesta a las inquietudes
de todos. Y cuando tiembla las preguntas de orden es: ¿Qué
va a pasar?, ¿qué usted cree que pase ahora?, siempre les
digo que en esta ciencia un pronóstico es complejo pero hay
que mantener la calma en todo momento.

Si no estoy en la estación, donde sea que me encuentre me
pongo en marcha y en el menor tiempo estoy ahí. No veo mi
oficio como un trabajo, disfruto mucho estar en estas oficinas,
amo lo que hago. Mi colectivo de trabajo es mi familia y eso
motiva a seguir adelante, a veces amanezco mirando
monitores sin que nadie se percate, sé que en la prevención
está implícito salvar la vida de muchísimas personas.

Sí, pienso que hay que decir las cosas, nunca se debe callar,
el pueblo tiene derecho a conocer lo que se gesta bajo sus
pies, de la manera más tranquila y ecuánime posible.

Me restan cuatro años para jubilarme y no lo pienso hacer,
pues la sismología es mi gran pasión, es observar un
terremoto en la pantalla y ver la belleza que fluye dentro de
todo el caos.

¿Cuáles fueron sus inicios dentro de la Sismología?

Doctor, siempre que ocurre un evento sísmico todo el
pueblo, en especial el santiaguero, rápidamente va a
consultar lo que usted publicó sobre el suceso y se
afianzan a su opinión. Cuenta con un gran público en
redes sociales, en páginas web o sitios como Cubadebate.
¿Cómo vive usted esta realidad?

¿Cuándo tiembla, dónde estáArango?

Usted nos alerta de determinado evento o peligro, pero
también nos profesa calma.

¿Qué ha significado Sismología en su vida?

YANET ALINA CAMEJO FERNÁNDEZ Y
RICARDO AGUILERA (Estudiante de Periodismo)

Foto: autora

Ramón de la Rosa Garay Aldrich, alias “Mongo” es
coronel retirado de las Fuerzas Armadas Revolucionarias
(Far) de la República de Cuba. Entre sus mayores orgullos
está el haberse convertido en el piloto del Comandante de la
Revolución Juan Almeida Bosque, cuando fungía como
Delegado del Buró Político del Partido en la provincia de
Oriente en 1970.

Este santiaguero, piloto aviador de la unidad militar
Regimiento Aéreo Especial (Rae), tiene un sinnúmero de
historias que contar que entrelazan la hermosa relación de
trabajo que existió entre él y el tercer líder histórico de Cuba.

“Siempre tuve admiración porAlmeida, a quien había visto
en varias ocasiones, pero me convertí en su piloto cuando
Raúl Castro, entonces Ministro de las Far, me dio la misión
de cuidarlo en oriente, comenta Garay.

“Yo era piloto del Jefe del Ejército Oriental, general Raúl
Menéndez Tomassevich. Una vez venía de Camagüey y me
dice que me estaban esperando personalidades.
Cuando aterrizo me presento ante la comitiva que estaba
formada por Raúl Castro, Juan Almeida, Armando Hart y
Tomassevich, entre otros. Enseguida me sorprendí y dije

desde lejos: “yo no he hecho nada malo, vine por mi ruta y mi
altura, no he violado nada”, cuando eso era un joven de unos
treinta y pico de años. Raúl me dijo: “ven para acá que lo que
quiero es hablar contigo”.

“Cuando me acerqué expresó: “Tenemos que cumplir una
tarea que mandó el Comandante en Jefe Fidel Castro.
Almeida viene de Delegado para oriente y Hart, de Primer
Secretario. Tú eres piloto de Tomassevich, pero Almeida
necesita moverse y tú tienes que cuidarlo y moverlo. Yo
confío en ti para cumplir esa tarea”, sentenció Raúl.

Y así fue, Garay empezó a volar con el Comandante Juan
Almeida, haciendo numerosos recorridos por toda la zona
oriental, por lugares intrincados, de difícil acceso, con pistas
cortas, estrechas y hasta con inclemencias del tiempo.

“Fue un trabajo muy bonito porque cumplí muchas tareas y
encargos del Comandante. Tuve el privilegio y honor de
relacionarme con un hombre maravilloso, jefe, compañero,
amigo y humano.

“Recuerdo que venía volando de Camagüey y llegando a
Santiago, después de pasar El Cobre, en el descenso del
avión el Jefe se metió en la cabina y miró todo el panorama
de la Sierra Maestra y dijo: “Yo nací en La Habana, en Poey,
mi mamá es habanera, mi papá es de Granma y yo di mi
sangre aquí y ataqué el Moncada aquí, por tanto yo me siento
santiaguero y oriental”, agregó.

Para Mongo volar es un arte, una
liga de cuerdo con loco porque se está
una gran parte del tiempo en el aire,
pero siempre fue una persona
responsable, llegaba dos horas antes
de la salida, revisaba el avión y
cumplía a cabalidad cada norma y
protocolo.

“Traté de que los viajes fueran lo
más seguro y tranquilos posibles;
cuando había mal tiempo le decía al
Jefe que no podía meterlo en
condiciones climatológicas fuertes
porque sabía que llevaba la vida del
Comandante en mis manos. Y
siempre recordaré las palabras de
Raúl cuando me dijo: “Cuida a
Almeida”.

“Otra anécdota es que una vez
estaba de rebaja por enfermedad y el
Comandante me mandó a buscar, fui
vestido de civil, él estaba en el

aeropuerto. Allí me dijo: acompáñame a Baire, aquella pista
era apretada y corta, pero iba tripulando otro piloto. Cuando
me monté le dije algunas técnicas que acostumbraba a hacer,
pero él hizo caso omiso y maniobró como quiso, con giros y
ángulos aéreos complejos, y antes de aterrizar Almeida se
para, me coge por la mano y entra en la cabina y le dijo: “por
favor, deja que vuele Garay”. Me senté, hice una aproxima-
ción aproche, cogí altura y para aterrizar le puse un cepillo
que él ni lo sintió, le acaricié la tierra como le gustaba. Había
que saber para eso, había que tener 'cancha' como dicen los
pilotos, es decir experiencia. En los vuelos con aterrizaje
corto, vientos fuertes o cruzados, yo no era el mejor, pero no
era el más malo. Cuando aterricé él me dio la mano y me
dijo: “Gracias mijo. No voy a volar más hasta que tú no estés
de alta”, rememoró.

En la aviación una de las normas es que en la tripulación de
cada travesía vayan dos pilotos, uno va conduciendo hacia el
destino, y el otro el regreso, porque es 50-50. Sin embargo
era tanta la confianza que tenía el guerrillero de la Sierra
Maestra en Mongo que en una ocasión, venían de regreso
entrando por Palma Soriano, pero había mal tiempo y el
Comandante entra en la cabina y le dijo al que venía de
capitán: “primo deja que Garay me entre a Santiago, no te
pongas guapo pero el que le sabe a esto es él”. En los cielos,
él confiaba su vida a Mongo.

“Yo no tengo día para acabar de hablar
de Almeida, como compañero, amigo,
buen jefe, padre, revolucionario, fiel a
Fidel y a Raúl. En estos tiempos difíciles
hay que acordarse del legado de esas
grandes personalidades, quienes en todo
momento pensaron en el humilde y en el
bienestar del pueblo. Para trabajar con él
había que respetar sus órdenes, al
guataca, bretero y mentiroso lo quería a
mil leguas de él. Por eso digo que la
'escuela' que tengo me la dieron Fidel,
Raúl y Almeida. Yo soy fiel a ellos”,
puntualizó Garay.

A sus 81 años, este combatiente siente
orgullo al rememorar cada jornada que
vivió al lado de este gran hombre y de
Fidel Castro, a quienes por su cargo
como jefe del destacamento aéreo de la
RAE. UM-3405, tuvo el privilegio de
saludar, dar la bienvenida y despedida a
Santiago de Cuba.

‘la torre’

EL PILOTO DEL COMANDANTE ALMEIDA
YANET ALINA CAMEJO FERNÁNDEZ

A mano izquierda Garay junto al Comandante
Foto: Cortesía del entrevistado

Foto: Autora



Un paseo por las narraciones y
cuentos del Héroe Nacional de
Cuba, a partir del libro “Con Martí
por la Edad de Oro”, es la esencia de
“La pluma de Martí”, que el Guiñol
Santiago, presenta en el patio de la
institución, en la calle San Basilio,
entre San Félix y San Pedro.

“La pluma…”, con dirección
general de María Antonia Fong,
estará en el Guiñol hoy a las 10:00
a.m. y 5:00 p.m. y mañana domingo,
a las 10:00 a.m., con entrada a 6.00
pesos los adultos y 2.00 pesos los
niños.

También, como parte de la
programación de las Artes Escénicas
este fin de semana, en el patio del
Cabildo Teatral Santiago, en la calle
E n r a m a d a s , e l g r u p o d e
Experimentación Escénica La Caja
Negra presenta “Luces de Neón”,
hoy y mañana, a las 7:00 p.m., con
texto y puesta en escena de Juan
Edilberto Sosa.
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Con el estreno en Santiago de Cuba del tema “Querido Juan
Almeida”, bolero-ranchera del compositor Iván Padrón Ramos, se
inició “Así te recordamos, Comandante”, cantata-homenaje a la
memoria del Comandante de la Revolución Juan Almeida Bosque en
ocasión de su 95 cumpleaños (17 de febrero de 1927).

Por el audio local se escuchó la canción, en la voz de la cantante
Mereilys Romero. Padrón Ramos, habanero pero muy vinculado con
la localidad santiaguera, asistió a la Cantata que tuvo en Eliades
Quesada y Dayron Chang, respectivamente, director y conductor.

El homenaje al músico Comandante fue organizado por la Egrem en
la intersección de las calles San Félix y San Germán, frente a los
estudios Siboney.

Temas de entre los más de 300 creados por el autor de La Lupe,
fueron asumidos esta vez por la Compañía infantil Príncipe Enano, la
vocalista Grisel Gómez y el guitarrista Gabino Jardines; el cantautor
JoséAquiles Virelles, una pareja del Ballet Santiago, Vocal Vidas y el
Septeto Ecos del Tivolí.

Precisamente, con la intervención de Aquiles Virelles se hizo
extensivo el homenaje al cincuentenario de la Nueva Trova, fundada
en la ciudad de Manzanillo, un movimiento dentro de la música
cubana, que también apoyóAlmeida.

Aquiles Virelles interpretó Estampa número 2, un retrato de la
ciudad de Santiago de Cuba, urbe que fue amada profundamente por
el Héroe y cuyo pueblo le profesa a él un cariño sin par.

Estuvieron presente junto a trabajadores y directivos de la Egrem,
miembros de la Asociación de Combatientes de la Revolución
Cubana, el presidente de la Uneac, Rodulfo Vaillant; vecinos de la
comunidad, y alumnos de la secundaria básica Rubén Bravo, colin-
dante con los estudios Siboney.

Aun su alta responsabilidad política con Cuba, Juan Almeida
Bosque hurgó en el tiempo y se la ingenió para componer cientos de
canciones de todos los géneros y, además, creó e inauguró aquí, en
julio de 1980, los estudios de grabaciones Siboney que se encargaron
en su momento, de casi el 50% de la producción discográfica del país.

Con obras realizadas desde 2019
al 2022, artistas visuales de la
provincia podrán participar en la
edición 23 del Salón Provincial de
Artes Plásticas Santiago Artes
Visuales Experimentación (Save).

La temática será libre y se podrá
concursar en todos los géneros de
las artes visuales: pintura, escultura,
grabado, fotografía, arte digital,
instalación…

Cada artista podrá participar con
un máximo de dos obras -siempre
inéditas- que no excedan los dos
metros lineales, en el caso de las
obras planas, y tres metros cúbicos,
en las obras volumétricas. Los
organizadores del Save explican,
que en el caso de las instalaciones se

deberán traer las obras graficadas y
documentadas, y añadieron:

“En la entrega de las piezas se
deben incluir los siguientes datos:
nombre y apellidos del autor;
dirección particular; título y fecha
de realización; orden de colocación
si las obras son divisibles o no;
breve currículo artístico. No se
admitirá la participación de
estudiantes de artes plásticas, solo
los invitados por la institución.”

Las obras serán recibidas en el
Centro Provincial de Artes Plásticas
y Diseño, en calle 1era., entre M y
Terraza, Rpto. Ampliación de
Terrazas, de 9:00 a.m. a 4:30 p.m.,
desde el 1 de agosto al 31 de octubre
de 2022.

Para más información, se puede
llamar al teléfono 22 641198 o al
59863293.

El certamen otorgará los premios
siguientes: Premio del Salón,
consistente en 10 000 pesos más
diploma; tantas menciones como
estime el Jurado; Beca de creación;
Premio adquisición que otorgará la
Fundación Caguayo; Premios de
otras instituciones de la ciudad,
entre estas la AHS, la Uneac, el
FCBC…

El acto de inauguración del 23.
Save y la premiación se efectuarán
el 2 de diciembre del 2022 a las 5.00
p.m., en el Centro Provincial de
Artes Plásticas y Diseño.

La Jornada por el Día del Instructor de Arte que
comenzó en Santiago de Cuba el pasado 10 de
febrero será clausurada hoy, a las 7:00 p.m. con la
gala artística Arte Soy entre las Artes, en la Plaza de
Marte.

En el espectáculo tomarán parte las solistas Camila
Dupuy, Susana Machado, cuarteto vocal Las
Amigas, el grupo Mente Sana, la unidad artística
Alma Danz, la pareja de son Sabor a Cuba, Rueda de
Casino Team Cuba, y la solista de danza moderna
Alison y el Grupo Cuba Caribe.

En todas las casas de Cultura de la provincia de
Santiago de Cuba tienen lugar actividades como
saludo al Día del Instructor deArte. En las “casas” de
Santiago de Cuba, la Jornada tiene lugar desde el
pasado 10 de febrero.

En la Casa Municipal Miguel Matamoros, hoy a
las 5:00 p.m. continuarán las celebraciones para
homenajear a los instructores de arte, fundamental-
mente a los jubilados que en muchas ocasiones

siguen activos.
Igual acontecerá en la “28 de Enero”, del centro

urbano José Martí, así hoy seráAl Compás del Son, a
las 6:00 p.m., con los trovadores Francisco Pérez,
Rubén Márquez, Emilia Pupo, Ernesto Arevich, y
los solistas vocales Reinier Chaveco y Yanet Arza,
quienes interpretarán sones de autores cubanos.

Para mañana será Ven a mi fiesta, a las 10:00 a.m.,
con la payasita Yanet Blanco, los narradores Karla
Pérez y Yésica López y la solista Fabiana Álvarez.
Pero a las 5:00 p.m. será La hora de la danza, con la
presentación del grupo Baila mi ritmo, la pareja
Retrodanz, y el solista Luis Rubén Marqués, con
bailes populares cubanos.

En otras “casas” será igual: en la José Manuel
Poveda, del Nuevo Vista Alegre, en la Casa de
Cultura Josué País, en la Amador Montes de Oca, en
El Caney; la Luisa Pérez de Zambraba, en El Cobre;
la Electo Rosell, de Siboney, las de Boniato y del
“Antonio Maceo”, y las del resto de los municipios
de la provincia.

HOMENAJE EN LAS CASAS DE CULTURA

Retrospectiva se titula la exposi-
ción de pinturas y dibujos de Edilio
Villamil Fajardo, instructor de artes
visuales de Palma Soriano, que está
abierta en la galería Mínima, del
Centro Provincial de Casas de
Cultura. Hasta el 6 de marzo estarán
en exhibición los trabajos de
Villamil, metodólogo de la manifes-
tación en Palma Soriano y en
Santiago de Cuba.

El novelista inglés Roald Dahl
(1916-1990) acuñó la frase “El
que no cree en la magia nunca la
encontrará”. Y esto describe lo
que sienten quienes presencian
el arte que hace con sus manos
Manuel Romero Gascó, el
Mago Gascó, pues a partir de
ese momento sí creen en la
magia y la encuentran en el
trabajo de este artista.

Gascó nos recibió acogedora-
mente en su morada, con sonrisa
y tazas de café incluidas; nos
habló de su trayectoria artística:

“La magia comenzó siendo un
niño. Tuve la dicha de que en
nuestra ciudad existiera una
escuela de magia, dirigida por
dos grandes maestros: Alberto
Pujals (el Príncipe Alberto) y
José Álvarez (el Mago Ayra).
Teniendo 12 años ingresé y fui
el alumno más joven de dicha
institución. Realmente, esta
escuela fue el despegue para mi
vida artística”.

¿Quiénes han sido sus
referentes?

Como paradigma mi maestro
Alberto Pujals; además, el mago
Sevi, de España, que tanto me
ha marcado por su estilo, y otros
que tengo siempre como
referencia.

Emocionar y generar un
impacto visual son fundamen-
tos del mundo del ilusionismo
¿qué tácticas utiliza usted?

L a m a g i a e s i l u s i ó n .
Cualquier juego que presente,
crea inmediatamente una
ilusión por la carga de fantasía
que posee. Si a esto se le agrega
el arte, pues esta ilusión que

genera el efecto mágico se
multiplica en mil y logra
fascinar y transportar a cual-
quier espectador a un mundo
irreal.

¿Cuáles son los números que
más disfruta hacer?

Todos los disfruto pero mis
juegos más conocidos son la
rutina de corbatas y el papel
plisado, juegos de escenario
para toda la familia.

¿Tiene algún truco que le
resulte trabajoso?

El ilusionismo está lleno de
complicaciones técnicas que a
veces llevan meses de trabajo,
pero entre más tiempo pasas
para lograr un buen efecto, más
te enamoras del número.

Durante la etapa de aislamien-
to, el periódico
insertó la sección Con la Magia
en Casa, ¿qué significó para
usted ser el artífice de ese
espacio?

Estoy orgulloso y muy
agradecido de la dirección del
periódico y a la sección cultural
por haberme dado esta oportu-
nidad. El artista tiene que hacer
sentir su arte, y fue entonces que
se me ocurrió esta idea tan bien
acogida. Igual, en las redes he
publicado juegos y tutoriales
para hacer origamis y efectos de
magia.

¿Algún proyecto en el que
esté trabajando?

Nuestro proyecto inmediato
es abierto, lo mismo vamos a la
Casa de niños sin amparo
familiar, que estamos en el
antiguo cine Dúplex en el centro
urbano José Martí, en fin donde
haga falta.

¿Tiene sugerencias para los
que quieran iniciarse en el
mundo artístico de la magia?

Para aquellos que quieran
iniciarse en este maravilloso
mundo les recomiendo que no
pierdan la oportunidad de
prepararse, de presentarse y de
ayudar con su arte a los demás
para ser mejores personas y
llevar una mejor vida, porque el
arte ayuda a vivir.

Sierra Maestra

“Cómo enfrentar las adicciones.
Vivencias desde las terapias de
grupos” es el título del libro de Yalí
López y Gianny Fernández,
publicado por la Editorial
Academia, 2019, que será presenta-
do hoy a las 10:00 a.m. en el
tradicional Sábado del Libro, por el
M.Sc. Daniel Portuondo.

La actividad, auspiciada por el
Centro Provincial del Libro y la
Literatura y el Centro de Promoción
Literaria José Soler Puig (CPLJSP),
en Santiago de Cuba, tendrá como
sede la librería Amado Ramón
Sánchez, en la calle Enramadas.

El libro, según apunta Yisel

G o n z á l e z ,
comunicadora
del CPLJSP,
ofrece temas
vinculados a los
procesos de
rehabilitación
de pacientes, a
lo largo de años,
dentro y fuera
de Cuba, con significativos
testimonios desde la terapia de
grupo.

Es un valioso documento, en fin:
una herramienta que ayuda a
quienes sufren de adicción para que
conozcan mejor su enfermedad.

GALA CLAUSURA POR EL DÍA DEL INSTRUCTOR DE ARTEGALA CLAUSURA POR EL DÍA DEL INSTRUCTOR DE ARTE
Hoy en la Plaza de Marte
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El músico
Comandante
Almeida

El músico
Comandante
Almeida

Redys Hernández y Claudia Vico
(Estudiantes de Periodismo)

LA MAGIA DEL MAGO GASCÓLA MAGIA DEL MAGO GASCÓLA MAGIA DEL MAGO GASCÓ

CONVOCAN AL SALÓN “SANTIAGO ARTES VISUALES EXPERIMENTACIÓN”CONVOCAN AL SALÓN “SANTIAGO ARTES VISUALES EXPERIMENTACIÓN”

LIBRO CONTRA ADICCIONESLIBRO CONTRA ADICCIONES

RETROSPECTIVA DE VILLAMIL

“LA PLUMA DE MARTÍ”
EN EL GUIÑOL SANTIAGO
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Que lasAvispas santiagueras vuelen por encima de
todos en la 61 Serie Nacional de Béisbol no es
casualidad. Es cierto que los pupilos del profesor
Eriberto Rosales tienen margen de mejora en su
juego, pero hay un área donde exhiben un rendi-
miento impensado para muchos ante de iniciarse el
torneo: El pitcheo.

Los brazos indómitos exhiben, tras 18 partidos, el
tercer mejor promedio de carreras limpias del
campeonato (3,58 por cada nueve innings), muy por
debajo de la del certamen, que anda por las
5,07.

En una Serie donde la ofensiva supera por mucho a
los serpentineros, el staff entrenado por Elizardo
Guillarte y Ormari Romero se las ha apañado para
que los contrarios le bateen para un average de .271
(también mejor que la media, que es de .293).

Ningún otro cuerpo de pitcheo del país ha dado
más lechadas que el de los montañeses, el cual ya
anda por cuatro blanqueadas. Los juegos salvados,
con ocho, es otro de los renglones donde son
punteros.

Hay nombres propios que merecen un destaque en
estos primeros compases de la temporada. Ver a
hombres como Alberto Bisset (con 38 años) y
Danny Betancourt (de 40), aportar seis de las 13
sonrisas que tienen los “rojinegros” es digno de todo
reconocimiento.

Otro que parece estar en una segunda juventud,
aunque solo tenga 29 “abriles”, es el zurdo del
municipio de Contramaestre, Edialbert Valentín. El
muchacho ha realizado par de aperturas de muchísi-
ma calidad, los contrarios solo le han podido
conectar para promedio de .231 y en casi 11 entradas
(exactamente 10 y dos tercios) solo le han pisado la
goma dos hombres.

Carlitos Font, llamado a ser el as de este cuerpo de
pitcheo, también ha hecho lo suyo, más allá de la
pobre salida que tuvo frente a Las Tunas. Pero
de eso, había estado intransitable.

Desde el las mejores noticias las han
aportado el experimentado Yoendri Montero (ha
relevado siete juegos y ha ganado dos), Yosmel
Garcés y el zurdo convertido en cerrador Luis Ángel
Fonseca.

Lo de este último es para enmarcar: Nada menos
que siete salvamentos (líder del torneo) en ocho
salidas. Además, Fonseca es el máximo ponchador
del conjunto, con 13, y solo ha dado tres boletos.
Números muy parecidos a los de Garcés, que ha
dejado con el bate al hombro a 12, al tiempo que dos
le han logrado anclar de gratis en el primer cojín.

bullpen

media

Lo que sí deben mejorar es la relación ponches-
bases por bolas, ya que solo han podido retirar por la
vía de los a cuatro hombres más de los que
han mandado de gratis hacia la inicial (71 por 67). Y
aunque el descontrol es un problema que afecta a
casi todos los elencos, nunca está de más aspirar a la
perfección.

antes

El reto será dosificar los esfuerzos -sin que
mermen los resultados claro está- para que los
brazos no lleguen agotados a las postrimerías de un
campeonato que, tal como ocurrió en el anterior, no
tendrá aquellas elecciones de refuerzos que a
algunos les gustaba y a otros no tanto. Nos vemos en
el “Guillermón”.

strikes

Para la santiaguera Yaniela Forgas el ajedrez no tiene
descanso. Poco después de convertirse en la nueva reina de
ese deporte en Cuba, su mente comienza a calcular
estrategias y posibles variantes de apertura. Su gran objetivo
es brillar en la Olimpiada Mundial, que se celebrará en
Moscú en julio venidero.

Su primer cetro en Campeonatos Nacionales para mujeres,
conquistado recientemente en la ciudad de Holguín, le
reportó también su segunda norma de Gran Maestra y un
espacio seguro en el equipo femenino cubano que moverá
fichas en la capital rusa.

Madre de un niño de ocho años, esposa del Gran Maestro
Lelys Martínez y con dos medallas de bronce en certámenes
de casa, Yaniela anda “en las nubes” con su éxito, pero
enfocada en su próximo reto.

Sobre detalles al respecto, de su preparación para el
certamen y del futuro inmediato conversó la muchacha del
municipio de Palma Soriano, que acaba de convertirse en la
cuarta santiaguera reina del ajedrez nacional.

-En noviembre del año pasado fuimos a Europa a jugar
varios certámenes presenciales. Por la pandemia llevábamos
casi dos años sin un evento así, solo . También
aprovechamos para entrenarnos. Pienso que eso fue pieza
clave para este resultado.

También destaco la preparación física, a lo que di más
importancia esta vez. Antes me costaba un poco de trabajo
concretar al final de las partidas, me cansaba. Quizá me
faltaban energías y me propuse eliminar eso.

-Sin duda, el trabajo en equipo entre todas las de
“Santiago”. Leannet Mariah, la Gran Maestra Oleiny Linares
y yo… Tuvimos mucha armonía, estábamos pendientes de
las otras. Nos ayudamos y esa compenetración fue clave en el
éxito.

-La derrota de la novena ronda ante la Gran Maestra Zirka
Frómeta. Jugó muy buena partida, como en sus mejores
momentos, de verdad. Eso me frenó un tanto. Estaba delante
y de momento perdí. Tuve que apelar a la preparación
sicológica para reponerme. Tenía que ganar las dos partidas
restantes si quería el campeonato y la norma de Gran
Maestra.

-La última. Tenía que enfrentar con negras a Yuleisy
Hernández, una muy buena jugadora, que lo ha demostrado
muchas veces. Por lo tenso del torneo tenía que ganar, era mi
única opción. A eso sumemos que había terminado tarde mi
partida anterior y la última ronda comenzó a las nueve de la
mañana. Debía elegir entre prepararme mucho o descansar.

Además, siempre tenemos una tensión extra: Existe mucha
combatividad en estos torneos, todas buscan hacerlo bien y se
vuelve más difícil imponerse.

-Un sabor grato. Estoy muy contenta. Esta victoria no solo
me la debía, sino que había un compromiso con la afición que
me sigue y que siento como mis amigos.

Desde los últimos Campeonatos Nacionales, en que había
terminado en bronce, continuaban diciéndome que podía.
Este año recibí muchos mensajes, incluso de personas
desconocidas que me siguieron. Algunas desde otros países
me daban aliento.

a buscar una medalla de oro y me prepararé para eso.
Jugaré para mi equipo y quisiera que todas nos centráramos
en hacer un buen papel.

-Esta victoria casi es más de él que mía. Además de los
entrenamientos previos y los que hemos tenido desde hace
años, estuvo cada noche guiándome.

Caracterizaba a las jugadoras y me decía por dónde ir, me
pedía centrarme y buscar las líneas más incómodas para cada
rival. Eso fue muy bonito y también que el niño estuvo aquí
antes de la partida final. Me decía: “mami, yo quiero que
ganes la copa”. Pues ahí está, gané y todos en la familia
estamos muy felices.

-¿Tuviste algún tipo de preparación especial para el
torneo?

-¿Qué crees que haya sido lo mejor del torneo que acaba
de ganar?

-¿Ylo que más te “chocó”?

-¿La partida más difícil?

-¿Qué siente ser la campeona?

-Háblanos del reto de jugar su primera Olimpiada
Mundial.

-¿Cuánto hay de Lelys Martínez en este triunfo?

online

-Voy

Tras dejar clara su candidatura ganar el Grupo B del
Torneo de Apertura 2022, los Diablos Rojos de Santiago de
Cuba, invictos en par de choques, no podrán jugar la tercera
fecha en su cuartel general, el estadioAntonio Maceo, y en su
lugar tendrán que desplazarse hasta la vecina provincia de
Guantánamo.

El cambio se debe a que en el “Maceo” se efectúa, desde el
16 de febrero, partidos internacionales correspondientes a las
Eliminatorias de la Concacaf rumbo a la Copa del Mundo
para mujeres, en el 2023, donde debutó goleada
3-0 sobre San Vicente y las Granadinas.

De esta forma, los tricampeones del país expondrán su
invicto en una sede alterna y esperemos que esto no les evite
mantenerse en lo más alto de su apartado, al cual accedieron
tras derrotar, de visitantes, 0-1 a la selección de Sancti
Spíritus, en la segunda jornada de este 106 Campeonato
Nacional de Fútbol.

En la cancha de “La Formadora”, los indómitos tuvieron
que trabajar fuerte para derrumbar el muro de los
espirituanos, el cual cayó cuando el volante Carlos Ibarra
perforó la red local en el minuto 82.

Ese resultado, combinado con la igualdad a cero entre los
Tiburones de Ciego de Ávila y las Panteras de Holguín, en
predios de estas últimas, le permitió a la tropa del profesor
Jorge Isaac Querol quedarse como único líder de la llave
donde, además, salió por la puerta ancha Camagüey (1-0
sobre Granma) y el partido Guantánamo-Las Tunas no pasó
del 0-0.

Tras dos fechas completas, Santiago de Cuba lidera con seis
puntos, seguido por Ciego de Ávila y Las Tunas, empatados
con cuatro unidades e invictos también. Camagüey exhibe
tres y va seguido por Guantánamo (2); al tiempo que
holguineros y granmenses apenas muestran una rayita, y

Sancti Spíritus lleva dos derrotas.
Todo lo contrario ocurre en el Grupo A, donde hay un

cuádruple empate en la cima entre La Habana, Artemisa,
Matanzas y Mayabeque, todos con cuatro puntos. Detrás se
ubican Villa Clara (3), Cienfuegos (1), Pinar del Río (1) e Isla
de la Juventud (0).

Por cierto, a los muchachos de “La Isla” les confiscaron el
juego ante Matanzas en “El Rodeo”, de Nueva Gerona, al
presentarse en la instalación apenas dos miembros del orden
público, cuando el reglamento del torneo dispone que deben
ser no menos de seis. Realmente, esto es algo imperdonable,
máxime cuando estos temas ya se han convertido en algo
normal en el fútbol cubano.

Cuba

a

con

El jaque mate de Yaniela

Además del título, Forgas logró la norma de Gran Maestra
Foto: Mónica Ramírez

Diablos Rojos expondrán su invicto en sede alterna

Los santiagueros apenas han dado libertades a sus rivales
Fotos: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

EYLEEN RÍOS LÓPEZ

Los brazos
de las Avispas

Edialbert Valentín ha tenido dos aperturas de mucha calidad
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LA URGENCIA DE ROMPER ESQUEMAS Y ASPIRAR A MÁS

La prosperidad de Santiago de Cuba
depende en gran medida de transformar la
agricultura, potenciando los polos y
polígonos productivos más importantes a
nivel de municipio y de provincia.

Eso, necesariamente, obliga a extirpar
males muy arraigados en el sector, como el
insuficiente aprovechamiento de las
tierras, el lento crecimiento de la produc-
ción y los bajos rendimientos agrícolas,
todo lo cual condiciona la capacidad de
ofertas, los precios y la oportunidad de
acceso a viandas, hortalizas, granos, frutas
y otras riquezas que provienen del surco.

Con esta visión, las autoridades santia-
gueras chequean semanalmente, en el
campo, las tareas para fortalecer la
Empresa Agropecuaria Laguna Blanca, la
mayor productora de cultivos varios del
territorio.

En la visita del domingo pasado a varias
unidades agrícolas de Contramaestre, José
Ramón Monteagudo Ruiz, Primer
Secretario del Comité Provincial del
Partido, y Beatriz Johnson Urrutia,
Gobernadora, reconocieron el cumpli-
miento de la siembra de frío e instaron a
perfeccionar la atención a los cultivos.

“Hay que incrementar la siembra y la
calidad de la preparación de la tierra, dar
una buena atención fitosanitaria, mejorar el
estado técnico de los cultivos, utilizar
buenas semillas, hacer el intercalamiento y
la rotación de forma óptima; cumplir los
ciclos de riego y aprovechar bien las áreas
beneficiadas por hidrantes para conseguir-
mayores rendimientos... tenemos que
avanzar hacia una agricultura de desarro-
llo”, dijo el dirigente partidista.

Las autoridades santiagueras llegaron a
la UEB Finca de semillas que posee 30
hectáreas, de las cuales ya el 60% se dedicó
a una docena de variedades (calabaza,
plátano, ajo, cebolla, hierba de calentura,
anamú, etc.). El propósito del colectivo es
llegar a 24 tipos de plantas para el mes de
diciembre, con manzanilla, llantén,
majagua y pasiflora, entre otros renglones.

También recorrieron la UEB El Ruiseñor,
donde urge terminar de poblar las planta-
ciones de plátano y plátano vianda, ya
intercalados con yuca y boniato.Asimismo
apreciaron el estado de los cultivos en
varios sembradíos beneficiados por
máquinas de riego e insistieron en la
necesidad de incrementar la siembra de
frutales como guayaba y frutabomba.

El Primer Secretario llamó a los directi-
vos a aprovechar los conocimientos de la
fuerza calificada (ingenieros y técnicos), a
revisar el cumplimiento de la disciplina
tecnológica y a emplear la agroecología.

“Tenemos que ganar la batalla por
mejorar los resultados de la empresa, sellar
todas las áreas y no acumular los proble-
mas para aumentar los rendimientos”,
enfatizó.

Las máximas autoridades del Partido y el
Gobierno chequearon tareas como la
recuperación de dispositivos para riego, la
preparación de la tierra para el inicio de la
campaña de primavera, la rehabilitación y
construcción de viales internos de Laguna
Blanca; y analizaron el plan de acciones
para solucionar problemas acumulados en

los asentamientos de ese consejo popular.
La reparación de 14 centros educaciona-

les, unidades de Comercio y gastronomía,
consultorios médicos y 50 viviendas; la
transformación de la industria alimentaria
y la creación de infraestructura para
acercar los servicios de BANDEC a las
unidades productivas y a los usufructuarios
de tierra, fueron algunos de los temas
analizados en reunión de trabajo con los
directores municipales de los organismos.

Johnson Urrutia llamó a revolucionar las
comunidades y a incentivar la participa-
ción de los pobladores en la rehabilitación.
Además, indicó trabajar con celeridad y
calidad para incrementar la oferta de
conserva de frutas, sirope, caramelos y
otros productos que pueden lograrse con
recursos locales y que serían muy útiles en
una localidad donde viven unos 3 000
niños y adolescentes.

Lo que está ocurriendo en Laguna Blanca
es expresión de la voluntad de erradicar
lastres que generan pérdidas económicas y
repercuten directamente en la calidad de
vida de los santiagueros. Se trata de
potenciar la empresa estatal y lograr que
tenga un mayor impacto social en su
entorno. Algo que remite al pensamiento
martiano de que se necesita ser próspero
para ser bueno; y el único camino abierto a
la prosperidad constante, es conocer,
cultivar y aprovechar los elementos de la
naturaleza.

Como dijo Monteagudo Ruiz, para que el
mayor polo productivo de Santiago de
Cuba sea más eficiente y competitivo, “hay
que romper esquemas, rutinas y conformis-
mos; y cada día aspirar a más, conscientes
de que lo que se está logrando, dista mucho
de lo que necesita el pueblo.”

INDIRA FERRER ALONSO

AGRICULTURA SANTIAGUERA

Una planta procesadora de polvo de Moringa para el
consumo humano, ubicada en San Juan, Camino Marinaje,
Consejo Popular Haydée Santamaría, se construye aquí, y se
prevé que en un principio sus producciones se destinen a la
población santiaguera como suplemento nutricional.

El director del proyecto Eduardo García Martínez, dijo que
la planta está en proceso inversionista y la construcción civil
a nivel de cimentación y tienen el compromiso con el Partido
y el Gobierno en la provincia de terminarla lo más pronto
posible, debido al significado que tiene para los santiagueros
y su impacto a nivel social.

“Con su puesta en marcha -acotó el directivo- la planta
generará empleo a quienes residen en las zonas aledañas al
Consejo Popular, a la vez que se le da cumplimiento al
llamado del Presidente de la República Miguel Díaz-Canel
Bermúdez, de trabajar duro en el campo de la ciencia y la
técnica para aprovechar los recursos que hoy tenemos y
suprimir importaciones, teniendo en cuenta que cada día el
gobierno de Estados Unidos recrudece más el bloqueo”.

García Martínez señaló que: “La tecnología ya está en la
provincia, y apenas se termine la construcción, comenzará el
montaje del equipamiento para empezar el procesamiento de
la hoja de la Moringa hasta obtener el polvo y entregarlo al
Laboratorio Oriente, encargado de procesar esa materia
prima y elaborar las tabletas. El polvo es muy nutritivo para
su uso en la cocina y las hojas para infusión, productos que se
comercializarán en la red de farmacias, y así poner en
práctica el encadenamiento productivo al que estamos

convocados todos los actores que intervenimos en la
economía cubana. “Tenemos sembradas nueve hectáreas de
las variedades típica supergenio y la Nicaragua, las que
fueron muy estudiadas por Fidel, de conjunto con los
científicos, que han demostrado que estas plantas contienen
proteínas, vitaminas y minerales y están aptas para el
consumo humano y animal.

“En este empeño nos dirige y asesora la directora del
proyecto a nivel nacional, Concepción Campa. Es un orgullo
para nosotros cumplir con la idea que tuvo el Líder Histórico
de la Revolución de que se priorizara a Santiago para

construir una planta procesadora de Moringa y desarrollar el
cultivo e industrializar su producción.

“También se le puede dar uso a las semillas y a las flores
para extraer sus derivados para el consumo humano; con el
subproducto se producirá pienso, ese alimento animal que
incidiría directamente en el aumento de la producción de
leche, huevos y carnes debido a las propiedades que posee”.

El directivo afirmó que en un futuro no muy lejano deben
ampliarse y procesar la estedi, planta proteica de la que ya se
han producido tabletas muy beneficiosas para los diabéticos.
Con esta inversión se continúa revitalizando el uso de la
medicina natural y tradicional y que cuando la planta esté en
plena capacidad sus producciones lleguen a una mayor
cantidad de personas.

Se construye planta procesadora de moringa
ANGELA SANTIESTEBAN BLANCO

El árbol de la Moringa oleifera, también conocido
como árbol de la vida, es originario de la India,
donde se ha utilizado con fines medicinales desde la
antigüedad.

Por su alto contenido de aminoácidos entre otros
nutrientes, hay quien lo considera un superalimento
humano, las semillas contienen proteínas, carbohi-
dratos, fibra, calcio, fósforo, hierro, vitamina A,
ácido ascórbico, yodo..., mientras que sus hojas
contienen, además de los ya mencionados, proteína
cruda, grasa, fibra, vitamina B, ácido nicotínico,
entre otros.


